
! ! ! !问!您最回味哪个阶段的自己!

答!我先当兵，在黑龙江建设兵团五年，
后来到北京人民广播电台工作 !年，恢复高
考上大学，"#年到北大中文系学习，大学 $

年后到北京电视台艺术中心。我最好的年华
都在这里。在中心当副主任的那个阶段，正
是 #%年到 &%年左右的十年，那是解放思想
的十年，也是出人才、出作品的十年。冯
小刚、赵宝刚等优秀导演都是从中心
走出来的。《渴望》《编辑部的故事》
《北京人在纽约》等作品也是那时候
出来的。

问! 您最满意的作品是什

么! 有没有遗憾的!

答! 我有一部特别喜欢，
《永不放弃》，讲急诊室护士的
故事，有很强的人文关怀，%''(
年拍摄的。这部剧讲到很多观念，
是现在观众不一定能理解的。《北京
人在纽约》我也很喜欢，还有《芈月
传》。我个人不是那么喜欢《甄嬛传》，后

宫哪些情爱争夺，不是我所欣赏。
《新编辑部的故事》比较遗憾，这是我

的一个实验，你会知道，现在观众想要什

么，了解什么。遗憾的还有《刮痧》，没有完
全电影化。

问!拍戏的时候"节奏是怎样的!

答!我最喜欢的时光，是大家一起讨论
剧本、头脑风暴创作的过程。我一边吃瓜
子，一边说着，突然产生灵感。谈累了，吃饭
喝酒，第二天接着谈，无拘无束。创作是需
要放松的。但拍戏特紧张，我并不喜欢，也
不乐意。开拍前，心情都很沉重，不高兴。每
天工作 )%小时，没有周末、节假日。但反过
来，我又感谢这个压力的过程，它让你紧
张，却高度认真，一心只想着怎么把它弄得
更好。

问!什么样的演员是好演员!

答! 好的演员，最主要是有内在的修
养。孙俪就有。为了芈月这个角色，她还到
复旦大学历史系，请教授讲这段历史，以更
好地理解人物；为了说好台词，她专门找台
词老师教她。这个戏芈月台词最多，但拍摄
过程中，从没因为她台词不好喊停。她一般
提前半个月背好台词。我和剧组晚上拍完有
时候会聚餐，但我印象中甚至没有跟她完整
吃过一次饭，每每吃了一会，她就会说，“我
得先回去了。”我知道她是去背台词了。
好的演员，还能举重若轻。越是我担心

的戏，孙俪越能演好，她对哭戏的分寸把握
十分到位。譬如大王死的时候，她的哭泣就
像女儿哭父亲，因为大王对她的爱如父如
兄；义渠王死的时候，她的哭是极尽疯狂的，
那是激烈的男女之情；和青梅竹马的黄歇多
年后再见面，她先笑了，然后眼泪出来了，因
为有一种终于见面但又不能和黄歇走的痛
苦。

问!下一部作品是什么!

答!下一步可能拍摄《图兰朵》的电影，
王小平已经写出剧本的第一稿，目前正在
美国编剧手里继续研究完善。我十几年前
就开始研究《图兰朵》，电影思维和电视思
维不一样，前几天我们还开会讨论电影的
视觉设计。这会是一部中外合作的魔幻题
材影片。 ! ! ! ! ! ! ! ! ! !孙佳音
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! ! ! !《芈月传》的热播，引发人们
对这段历史的极大热情。新媒体
上更是掀起一股民间自发学习、
研究的热潮，关于当时的服饰、仪
规乃至生僻字等冷知识，都被自
觉普及。这种现象对郑晓龙来说，
并不陌生。)&*! 年生人的郑晓
龙，被称为中国电视剧教父，他的
作品如同一部部编年史，记录着
时代的变革，也见证了中国电视
剧历史发展进程。他 )&&+年策划
的《渴望》播出时不仅“万人空
巷”，而且社会犯罪率随之下降；
)&&,年执导的《北京人在纽约》
播出后引发了一代人对出国潮的
反思，出国率下降了；%''"年执
导的《金婚》播出时创下收视奇
迹，形成了一种文化现象，中国社
会离婚率明显下降。
在北京卫视《芈月传》的开播

发布会后台，郑晓龙一如既往地
嗑着瓜子，带着笑，甚至有几分嘻
嘻哈哈地告诉记者说他已经戒烟
成功。但当被问到为何总能踩对
时代的鼓点时，他谦虚地说：“我
只是坚持讲关于人性的故事，只
要足够认真，真实，合理，符合逻
辑，且精彩，就能得到喜爱。”

拍古装
其实观照的是现实

郑晓龙说尽管自己所执导的
作品题材不尽相同，但都希望能
始终葆有生活的温度和对社会的
关注。《甄嬛传》展现了后宫女子
的悲惨命运，《新编辑部的故事》
则表现出对社会问题的理性思
考，还有反思中国人海外真实生
存状态的《北京人在纽约》，讲述
夫妻 *'年风雨历程的《金婚》等。
“《金婚》其实把我对父母婚姻状
态的观察，自己所经历的时代轨
迹，*# 年大炼钢铁，, 年困难时
期，‘文革’，‘反右’等，都揉了进
去。”郑晓龙说，即便讲爱情，也要
有价值观的引领，《甄嬛传》隐含
着对封建后宫、婚姻制度的批判，
“甄嬛从一个单纯、没有心机的小
女子，变成心机女，把美好摔碎了
给人看，最后尽管当了太后，却也
失去了初心，不是好事。”他说，这
就是现实主义。

于是，有关部门给《芈月传》
的审查意见认为，芈月的传奇一
生是一部奋斗史，对国人，特别是
年轻人的成长和成才提供了励志
的榜样，“该剧对当今处于改革开
放关键时刻的中国具有很强的现
实意义”，“我的作品总是与现实
或多或少有所联系，作品中总有
一些自己对时代、世界的认识。”
郑晓龙说。

讲#$

更加关注的是创新

在电视剧行业摸爬滚打这么
多年，对市场的转变，郑晓龙可以
说是感同身受。如今的影视圈，-.
盛行（-. 即知识产权，它的形式
多样，网络小说、动漫形象、一首
歌甚至一个概念，都有可能被投
资者买下进行版权开发），很多人
想通过 -.开发一步登天，但往往

最后并不成功。“我觉得这有些以
偏概全了。现在有的人在网络上
写东西，就可以当作 -.。事实上，
无论你从哪里出来，最后要变成
影视作品，都要有一个转换过程，
这个新的创作过程非常艰难。在
网络上火了，到电视上一定能活
吗？不一定，火的话也只是小范围
内火。”郑晓龙进一步说，“其实，
好多热门 -.的关注度都是炒作
出来的，当一个作品的炒作部分
远高于实际内容，就不会形成良
性循环。所以，我并不太关注 -.，
也不会去追逐热门 -.。如有可
能，我还是希望能够做出一个新
东西。毕竟，影视是一门讲究创新
的艺术。”
“我不能因为一种戏拍好了

就不拍别的了，人是要不断去创
造的。我可以就拍我熟的，可我觉
得没意思。我这个岁数还探索呢，
我对自己挺满意的。“郑晓龙非常
认真地说，尽管《甄嬛传》大获成
功，为《芈月传》选演员的时候，他
却特意避开了《甄嬛传》演员。除了
孙俪，《甄嬛传》中仅华妃、槿夕、眉
庄的扮演者蒋欣、孙茜、斓曦参与
到这部剧中，且戏份不多。“不想被
对比，剧本的台词、配音但凡像
《甄嬛传》的，都已经拿掉了。”

论颜值
最看重对人性的洞悉

郑晓龙有几分骄傲地说，当
年他买《甄嬛传》的时候，古装戏
特别萧条，火的都是韩剧。但这些
年古装、奇幻、武侠正在往一个让
他都非常讶异的方向发展，“一个
片子好坏，颜值竟然成为了重要
指标，没故事、没人物，只是比漂
亮。这是艺术欣赏的最低指标。看
颜值，应该去看选美比赛啊。影视
剧，要看角色，看表演，看情节，看
故事，颜值只是其中一小部分。一
个民族的审美能力不行，是很严
重的事。”导演讲来颇有痛惜之
意。“在我看来，影视剧还需要有
对人性深刻的洞悉。”
什么是对人性的洞悉，郑晓

龙说，“作品一定要特别努力去刻
画人。创造、塑造人物，靠着对人
的认识，理解、定位，而不是小聪
明。”

比如《芈月传》，剧本创作是
从 %+)%年开始，几经修改，主要
聚焦于芈月的形象。郑晓龙透露，
剧本第一稿的芈月，被写成一个
心机女，心机重、利用人，连她和
黄歇，也带着互相利用的关系。
“芈月不能是这样的人。没有良
善，她能成功吗？”一向重视人
物塑造的他，对剧本提出了
修改意见。于是，按照郑晓
龙的设计，我们看到前四
集里小芈月才四岁就有男
孩子的胆识，敢于做人家没
做过的事，她敢叫大王站起
来，拍大王屁股；被散养、野生
长大的她，有很多天生的样子，
她问姝公主“你会放屁吗”，她上
树、偷鸟，不愿被束缚，自由、率真
极了。这些正是奠定她未来成为
改写历史的一代女政治家的品格
基础。
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